

BIBLIOGRAFIA

MARIO PANGALLO, *"Habitus" e vita morale. Fenomenologia e fondazione ontologica*, Edic. LER, Napoli-Roma, 1988, 102 pp.

Preocupa al autor de este libro una cuestión mucho más amplia que la que en él aborda. En la *Introduzione* (pp. 1 a 13) afirma que hay en la actualidad una profunda crisis en la valoración del acto moral, debida a consideraciones no abarcativas de la complejidad de la naturaleza del mismo. Siguiendo a Sto. Tomás de Aquino, quien afirma que nada impide que alguna realidad sea "secundum quid multa, et secundum quid unum" (*S. Th.*, I-II, q. 17. a. 4. c.), Pangallo caracteriza el acto humano afirmando que se trata de "una realtà unica ma composita" (p. 2). Por ello, su análisis exige una "ricerca interdisciplinare" (investigación interdisciplinaria, p. 3) que, subordinada a principios éticos, aborde, bajo diversos aspectos, los distintos componentes de su naturaleza. Señala que conoce las dificultades contemporáneas para una tarea como la que propone, debido a que hoy se cuestiona la validez misma de la interrelación y unidad de los saberes científicos, en razón de que la metafísica es relegada "come semplice nostalgia" (p. 4), o es objeto de un rechazo radical, pues la ausencia de la inteligibilidad metafísica del ente deja sin fundamento la vinculación de los diversos ámbitos del saber científico.

Pangallo se propone en este libro el análisis de una cuestión profundamente vinculada con la de los actos humanos, y que considera "filo conduttore" (p. 8) entre distintos ámbitos del saber: el tema de los hábitos; y exhibe como prueba de la presencia de este asunto en la temática de la ciencia no filosófica contemporánea, la amplia bibliografía (pp. 86 a 90) que cita al fin de su trabajo.

La obra consta de tres capítulos (en los que presenta interesantes menciones bibliográficas de índole filosófica y científica no filosófica), y una conclusión. En el capítulo primero: *Idee per un approccio fenomenologico-scientifico alla nozione di "habitus"* (pp. 11 a 31), plantea como problema cuál es la naturaleza de lo que se designa "hábito", esto es, una realidad que si bien resulta de la repetición de actos es diferente de ella, y que dispone para la realización de operaciones de la misma clase, confiriendo además una progresiva facilidad para la ejecución de las mismas. Como respuesta a este interrogante, conforme a su objetivo de lograr una "ricerca interdisciplinare" y de cumplir con la "esigenza di fondazione ontologica" (p. 8), describe aspectos de la naturaleza de los hábitos, confrontando los rasgos que se atribuyen a los mismos, desde la psicología "empírica" y la "racional" (filosófica). Afirma en relación a ello que, si bien la noción de hábito de la psicología empírica contemporánea se limita a los hábitos operativos, a veces, la psicología empírica y la racional (de orientación clásica, y en especial tomista), con terminologías diferentes, arriban a conclusiones semejantes y/o complementarias.

Pangallo dedica el segundo capítulo de su trabajo a *La nozione filosofica di "habitus": aspetto ontologico metafisico* (pp. 32 a 51). Allí persigue penetrar en el "fondamento ontologico" (p. 31) de la noción de "habitus" para hacer cabalmente inteligibles los datos de la experiencia y de la psicología empírica, para

dar lugar a una definición de "habitus" no restringida a la de los de índole operativa, y para indagar sobre la variedad de hábitos humanos en general, y de la vida moral en particular. Considera la naturaleza metafísica del "habitus" ateniéndose fundamentalmente a la exposición de Sto. Tomás en su tratado de las hábitos de la *S. Th.* I-II q. 49. También enuncia alguna de las tesis tomistas de dicho tratado, en relación a la clasificación y génesis de los mismos.

En el capítulo tercero, *Gli "habitus" nella vita morale: l'"homo virtuosus"* (pp. 52 a 81), refiere las tesis centrales de la posición tomista en el tratado de la virtud de la *S. Th.* con respecto a la naturaleza de la virtud y su definición. También aborda allí, el denso tema de la distinción de las virtudes con el propósito de exponer "i criteri di classificazione delle virtù" (p. 58): "ratione subiecti", "causae efficientis", "naturae", "obiecti", "ordinationis ad ultimum finem", "perfectionis". Destaca, a propósito del tema, la oposición de Santo Tomás al intelectualismo ético socrático, platónico y neoplatónico, como su equilibrio entre el racionalismo y el voluntarismo, y la relevancia del estudio tomista de la conexión de las virtudes entre sí, para fundar la unidad real del "homo virtuosus" (natural y sobrenaturalmente considerado). Cierra este capítulo con algunas consideraciones acerca de la virtud y el acto moral y exponiendo sus conclusiones sobre cierta cuestión a la que Pangallo asigna especial importancia: la influencia del hábito virtuoso en el ejercicio de la libertad.

Finalmente, expone una *Conclusiones* (pp. 82 a 85) en la que resume las tesis centrales de lo expuesto, y donde reitera sus expectativas con respecto a una "nuova antropologia e una morale rinnovata" (p. 85) de inspiración clásica y en especial tomista, en diálogo con el pensamiento contemporáneo.

Es de especial interés el material bibliográfico que, como ya se indicó, el autor cita al fin de su trabajo. Allí presenta una selección bibliográfica, de los últimos diez años, en torno al tema de su libro. Es clasificada en dos secciones: la que corresponde al *Aspetto psicologico* (pp. 86 a 92) y al *Aspetto filosofico-morale* (pp. 92 a 96), cada una de las cuales se subdivide según otras consideraciones. Así, en la sección correspondiente al ámbito de la psicología, cita material bibliográfico sobre neurobiología y neurofisiología, acerca de problemas vinculados con el tema de la relación de la mente, el cuerpo y los hábitos perceptivos, con respecto al tema del comportamiento en general y también sobre aptitudes, disposiciones y hábitos. Y en la sección pertinente al ámbito filosófico-moral, presenta un elenco de obras distribuidas en torno al tema de la virtud en relación con: la vida moral en general, la libertad y la felicidad.

Como se aprecia, el libro de Pangallo es un trabajo de utilidad para profundizar algunos aspectos fundamentales del tema que en él examina.

LAURA E. CORSO

LEO J. ELDERS, *Santo Tomás de Aquino hoy y Otros estudios*, edc. de la Sociedad Tomista Argentina, Buenos Aires, 1989, 78 pp.

Esta colección de estudios es resultado del curso que dictara el R. P. Dr. Leo J. Elders, S.V.D., afamado filósofo y teólogo tomista holandés, en su visita a la Argentina en setiembre de 1988 invitado por la Sociedad Tomista Argentina. El título de esta publicación no sólo está tomado de uno de los artículos, sino que expresa la preocupación e intención del A. en cada uno de los trabajos, el presentar un Santo Tomás como respuesta siempre viva e insoslayable.